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几天前，12强赛终于开战，

中国男足首战0比3输给了澳大

利亚队。

从开场后15分钟来看 ，李

铁主教练是有想法抢开局的。

而这场比赛的开局阶段 ，

中国男足确实基本做到了和对

方踢得旗鼓相当。 但问题就在

于， 澳大利亚队可以一直按照

这种节奏去踢完90场比赛， 而中

国男足在坚持了20分钟之后 ，攻

防转换中的很多漏洞就开始暴

露。 于是便有了2分钟时间里的两

个丢球。

从排兵布阵来看， 李铁教练

还是更加相信40强赛里那套国足

的基本阵容， 中国队的首发阵容

与40强赛对叙利亚相比， 唯一的

变化是于大宝代替了因伤缺阵的

唐淼。 于大宝和蒋光太的组合，赛

后也引发了争议。 两个中后卫之

间，配合实在重要。

回到整个战局 ，12强赛第一

轮就爆出一个大冷门： 日本0比1

主场被阿曼绝杀。 而且就整场比

赛而言， 日本队其实并没有比对

手踢得有多好。

有点像1997年的10强赛，乱了

之后，就算不能连续赢球，到后来

可能也会有机会。阿曼对付日本队

的办法，国足也可以研究研究。

同样是一支东亚的强队 ，韩

国首战主场被伊拉克逼平。

这两场结果也再次告诉我

们，12强赛没有球队绝对是弱队，

能进入到12强赛的， 都是有一定

战斗力的球队。

而中国队的另外一个问题在

这场比赛中也暴露出来， 那就是

从7月份到这场比赛前，我们没有

真正意义上的热身。

现在，第一轮已经打完，所有

对手的所有牌都已经摊在了桌子

上。 经历了首战失败的中国队，现

在最重要的是从第一场球的输球

中走出来， 拿出最好的方案和最

好的状态去面对同样首轮输球的

日本队。

关于怎么对付日本队这件事

情， 排在小组第五档的阿曼队已

经给中国男足送上了一份复习提

纲。 明天晚上让我们看看什么样

的结果会发生吧。

中国队赢日本
23年前的事了

隔岸观火

脑力差距
宇观赛场

●12强赛首场国足以0比3

输给了澳大利亚队， 大家厥倒

了。 “厥倒”是上海闲话，解释得

简单点，厥倒，昏过去了。 这是

形容难以置信的状态。 如果有

人真的昏倒在地， 上海人是讲

厥过去了， 要打120来求助了。

厥倒多半是指值得讽刺批评的

人与事， 但也有表示佩服之极

的意思。 “竟然会做出这样荒唐

的事体来，厥倒、厥倒！ ”这是前

者指责的意思。 “这位老生唱得

介灵光，令全场听众统统厥倒！ ”

这是后者赞扬的意思。 上海闲话

不复杂， 但同样的一句话能够表

达出完全不同的意思。 上海人讲

上海闲话，够意思的。 为新上海人

托福几句常用口头语， 不算是画

蛇添足吧。

●国足大败于澳洲袋鼠 ，最

最厥倒的是千千万万熬夜看直播

的普通球迷。 赛前大家听到了太

多太多的好消息， 看到了国足将

帅太硬太硬的表决心， 所以认为

国足首战澳大利亚队是一定能够

做到手到擒来、马到成功的。 打个

平局几乎都是大家难以接受的

了，全取3分才是当然结果。 结果

却是李家军只打了 20分钟的好

球， 摒到了第23分钟就拨对手攻

破了大门。 此后是黑色2分钟，国

足又被灌进一球。 再后面的比赛

是被摁在了地上挨打挨揍了 ，再

也没有回手之力哉。 完败，一点点

回价都没有。 只有没有熬夜也来

看这场比赛的球迷不曾立马厥

倒。 他们的帖子不无嘲讽：“一觉

醒来，国足还是那支国足！ ”嘿，一

语中的，够绝的。

●国足惨败， 厥倒的还有神

州的勿勿少少传媒、老记、名嘴 、

专家。 他们在赛前的盲目乐观是

有点登峰造极的。 喇叭吹得太响，

轿子抬得太高。 完全没有料到国

足会出门跌一跤。国足在B组的积

分垫底之后， 他们几乎全都无语

了。 看来他们的厥倒最为结棍，是

有点厥过去哉。

当然主帅李铁与他的众将士

也厥倒了。 如果当时是上场昏，那

么赛后去看看比赛录像， 还哪里

见得到你们的斗志、激情、战术 、

技术、体能与心态呢？ 我在这场球

前曾写过：“日澳两队都高于国足

一两个档次。 国足要从他们身上

刨下分数，难。 很难。 很难很难。 ”

下一战对日本队， 不要以为日本

首战也告败就能轻取对手。 国足

加油吧。 不要让大家又一次厥倒

了。

自说自画

大家厥倒

秦天论道

12强赛不好踢

1998年3月7日，中国队在东亚

四强赛上2比0击败日本队， 中国

队黎兵上下半时各进一球， 只因

净胜球数少一个， 而居日本队之

后位列第二。

当时的日本队已经崭露头

角， 那个比赛日本队是当参加世

界杯赛前的热身。

比赛结束后， 日本队主教练

不服，约中国队再战，被中国队的

英国籍主教练霍顿回绝。

当时的中国队还一直在世界

杯正赛的外围转， 一直找不到世

界杯入口， 但是进入亚洲区12强

是没有任何问题的。

当时那支中国队是职业联赛

以来最强的， 有兴趣的朋友上网

查一下当时中国队的名单， 就知

道中国队之所以没有获得世界杯

正赛的机会， 总是输在 “临门一

脚”上。

临门一脚， 也就是进门的最

后一脚。 中国队有踢最后一脚的

气力，只是力气用错了方向，总是

踢歪了，不得其门而入。

四年之后， 中国队终于在另

一位外国教练米卢的率领下 ，打

入了世界杯， 这也是至今唯一的

一次。

往事并不如烟。 回首过去，比

照现在， 中国队一直在打进世界

杯正赛的路上赛跑， 只是越来越

慢，被一个个后来居上，甚至过去

不起眼的瘦小个子追上，超过。

中国队上一场惨败给几乎没

有什么准备的澳大利亚队， 赛后

有消息说，是中国队过于大意了。

闻此言我差点昏倒， 现在的国足

能够打进12强， 已经是谢天谢地

了，有什么理由大意？

两天后， 中国队将对阵日本

队———自1998年以来再也没有赢

过的对手，扳着指头数一下，居然

有23年了。 23年没有赢球，这样的

滋味不好受。 23年后，中日两队发

生了什么变化？ 日本队的国际足

联排名越来越高， 中国队则越退

越后，两队呈拉开状。

为了备战此次12强战， 中国

足球缩短了联赛， 大热天让队伍

隔三差五比赛，耗费体能，以至于

与澳大利亚队比赛时， 队员们跑

不动。为什么要缩短联赛？为国家

队备战集训让路。 可一周一赛，是

职业联赛和对球员身体状况符合

运动规律的总结。

这也能说明为什么澳大利亚

队球员刚从各个联赛集中， 稍加

训练就能上场比赛， 并且状态良

好，因为身体还是热的。

这就像教孩子， 越是呵护备

至，反而适得其反。

中国队能不能也学一下阿曼

队爆一下冷？真的不乐观。 23年的

旧账，什么都没改变就想翻过来，

真没那么容易……

当公平遇上
“盘外招”

对手在比赛中频繁使用 “盘

外招”，该怎么办？ 这个问题，让英

国人穆雷来回答再好不过。 作为

原男单世界第一， 他在今年美网

的一段经历也许会“迫使”ATP对

现行的规则进行调整。

男单首轮， 英国人遇上了今

年的法网男单亚军、 希腊人西西

帕斯。 近五小时的一场五盘大战，

最终以原世界第一憾负告终。 不

过赛后， 希腊小将在关键时刻两

次意义不明的长时间暂停， 导致

了穆雷的不满， 甚至还抢过了比

赛本身的风头。

穆雷感到不公平， 是因为自

己不像对手那么“娇气”。 第二盘，

他的球鞋被汗水浸透， 导致他多

次滑倒，丢掉了一些关键分，输掉

了这一盘。 没带备用球鞋的他只

能利用场上的风扇吹干鞋子 ，并

拿下了第三盘。 更有实际困难的

他并没有申请暂停， 但对手却多

次长时间离场，导致了他的不满。

在现行的网球规则中， 出于

人性化的考虑， 并没有对暂停有

时长的规定。 因此， 不论暂停多

久，球员都不会受罚。 如果有球员

申请洗手间暂停， 会有司线等人

陪同，但至于他们申请的原因、在

洗手间到底做了些什么， 只有他

们自己知道。

从公平竞赛的角度而言 ，如

果申请暂停的球员不够 “规矩”，

会导致不公平的出现。 比如，早在

法网男单半决赛， 德国人兹维列

夫曾指责西西帕斯在洗手间暂停

时把手机藏在了球包里带走 ，准

备接受场外指导。 而暂停归来的

希腊人， 改变了打法， 表现得更

好，并闯入了决赛。

可以说， 这样的做法是在利

用规则的漏洞。 合理使用规则没

有问题，但除了“合理”，还要“合

情”。 是否申请暂停、暂停多久，都

是个人的选择。 如果一位球员需

要不断依靠这样的 “盘外招 ”取

胜，只能说明其自身实力的不足。

尽管包括德约在内的部分人

认为是规则本身存在问题， 但球

员不断滥用规则中“人性化”的那

部分，说明了一切。 这么做，只会

让规则本身失去意义， 也会削弱

规则本身的公信力。 从球员的角

度而言， 当这样的不公平发生在

自己身上时， 多数人都不会坐得

住。

如果在这场风波过后 ，ATP

选择对暂停时长作出规定， 也许

会减少“西西帕斯们”的出现 ，让

比赛变得公平， 但规则本身也会

变得“不人性”。 届时，男子网坛也

许会再次引发对“暂停时长”的讨

论。 但ATP需要怎么做才能达到

公平，仁者见仁，智者见智。

关键一点是， 好的规则应该

尽可能让“盘外招”无机可乘。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

0比3输给澳大利亚， 过程

与场面也比较难堪。 这与赛前

的自信与乐观，形成了反差，比

较尴尬。

误判形势，低估对手，从而导

致策略上的错误， 是难堪与尴尬

的源点。

策略是方向 。 方向偏了 ，反

了，会远离目标。

策略是主帅定的。

●

主帅用的是脑力。 本土主帅

与外教的主要差距在脑力。

阿曼爆冷绝杀日本， 偶然中

有必然。 整场比赛，阿曼的防线密

集、有序、强硬，反击快速、直接、

有效。 这种防反的质量，非三五日

之功，不反复操练，不精雕细刻，

不可能有。

阿曼排名靠后，实力有限，欲

有所作为，得把防守放在首位，反

复练，然后是反击。 防守是反击的

必要条件。 无之必不然。 防守不

好，先失球，失球多，哪会有反击

的机会？

正确的策略。

阿曼的主帅伊万科维奇 ，克

罗地亚人，曾执教鲁能，并率鲁能

夺得联赛冠军。

●

吃一堑，长一智。 智，脑力。

望李铁注意学习，增强脑力，

缩短与外教的差距。

球迷也要耐心点， 多给李铁

一点时间。

朱润宇


